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Mara Lezama entrega
títulos de propiedad a la
Tecnológica de Chetumal

> 5Falso, que en 
México se vayan
a gravar remesas

ABRIRÁN
OFICINAS
DE RELACIONES
EXTERIORES
EN COZUMEL
Por José Luis Montañez

La apertura de las oficinas de 
la Secretaría de Relaciones 
Exteriores (SER) en Cozumel 
para febrero de 2025 ha 

causado gran expectativa para 
la comunidad, y es que esta 
iniciativa no sólo facilitará el 
acceso a servicios consulares, 
sino que también contribuirá 
al desarrollo y bienestar de la 

isla, mejorando la experiencia 
de los residentes y turistas.

En un movimiento 
estratégico, la Secretaría 
de Relaciones Exteriores 
(SRE) abrirá sus oficinas 

para facilitar el trámite de 
pasaportes y otros servicios 
consulares para los residentes 
y turistas de la isla.

Las oficinas estarán 
ubicadas en la Plaza del Sol, 

en el edificio de los altos. Este 
espacio ha sido acondicionado 
especialmente para albergar 
las oficinas y ofrecer un 
ambiente cómodo y seguro 
para los usuarios. Entre los 

servicios que se ofrecerán 
se incluyen la emisión de 
pasaportes, la renovación de 
documentos y la atención a 
ciudadanos mexicanos en el 
extranjero.
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Reforma a Infonavit 
no afectará ahorros,
aclara Sheinbaum >2
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PASAPORTES 
Y TRÁMITES, 

DESDE 
FEBRERO 
DE 2025
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La presidenta Claudia Sheimbaun Pardo afirmó 
que las reformas a las leyes secundarias del Info-
navit no ponen en riesgo los ahorros de los traba-
jadores ni impactará en la estructura tripartita de 
ese instituto. 

Sobre las voces que han manifestado que di-
chas modificaciones realizadas la semana pasada 
en el Senado permitirían que el instituto “tenga 
más atribuciones” para cambiar los contrapesos 
en sus decisiones y podrá disponer del ahorro de 
los trabajadores casi sin control, la jefa del Eje-
cutivo enfatizó: “Todas y todos los que tienen sus 
ahorros para vivienda en Infonavit están resguar-
dados. Estas publicaciones, que sacan personas 
irresponsables, de que ahora ‘están en problemas’ 
los ahorros de los trabajadores, es falso”. 

Sheinbaum Pardo garantizó que esos ahorros 
están seguros. “¡Y eso no va a cambiar!”. Afirmó 
que el titular del instituto, Octavio Romero, acudirá 
a la mañanera para profundizar en la reforma. 

Remarcó que por el contrario, su gobierno ha 
presentado acciones importantes para fortalecer 
al instituto y para que la gente que sigue pagando 
sus créditos hipotecarios puedan obtener sus es-
crituras y reducir sus adeudos. 

Asimismo, afirmó que el fondo del Infonavit 
“está seguro”, pues la Secretaría de Hacienda lo 
seguirá garantizando. 

“Está en las leyes, no tiene problema, hoy lo 
revisa la Comisión Nacional Bancaria y de Valores, 
y Hacienda dirá cuáles son las normas, porque co-
mo son préstamos se tiene que tener la reglas de 
los bancos”. 

La reforma, agregó, también equiparará la es-
tructura del Infonavit con la del Instituto Mexicano 
del Seguro Social, que también es un organismo 
tripartita. 

“El consejo de Infonavit es tripartita: una re-
presentación de la patronal, otra de los trabajadores, 
a través de los sindicatos, y una del gobierno”. 

Esa equiparación con el IMSS, dijo, es para 
un asunto de gobernabilidad, pero las decisiones 
las seguirán tomando los tres sectores. Y es que, 
acentuó, las representaciones patronal y la de los 
sindicatos “ganan casi dos veces más de lo que 
gana la presidenta de la República. Hay que ver 
por qué están en contra”. 

En torno a la empresa constructora del instituto, 
la mandataria apuntó que ayudará a que no au-
mente el precio del cemento y la varilla, pues se 

corre el riesgo tras el anuncio de la construcción 
de un millón de viviendas durante su gobierno. 

ENTREGA DE BECAS EN ENERO  
Por su parte, el titular de la Secretaría de Educación 
Pública (SEP), Mario Delgado, informó que a par-
tir del 20 de enero se entregarán las tarjetas de la 
beca Rita Cetina a las familias que registraron a 
más de 4 millones de estudiantes de secundaria. 

Vamos a dejar de hacer asambleas porque los 
servidores de la educación -que les envío un saludo 
y agradecimiento, quienes han hecho posible este 
extraordinario esfuerzo- a partir del 19 y lo que 
resta del año se van a dedicar a organizar las tarjetas 
que ya nos entregó el Banco del Bienestar, para 
que a partir del 20 de enero podamos iniciar la es-
trategia de entrega en asambleas, nuevamente en 
las secundarias” 

En Palacio Nacional, Mario Delgado informó 
que para quienes por alguna razón no se han re-
gistrado, se continuará con ese proceso el día que 
se entreguen las tarjetas a fin de “que nadie se que-
de sin la Beca Rita Cetina, que es ejercer el derecho 
a la educación”. 

Al presentar los avances de ese programa, lan-
zado en la actual administración por instrucciones 
de la presidenta, el funcionario indicó que a la 
fecha se ha realizado 35 mil 155 asambleas infor-
mativas con 4 millones 35 mil asistentes (madres, 
padres, tutores). 

Se ha alcanzado el registro a través de Internet 
de 4 millones 896 mil 958 niños y niñas estudiantes 
de secundaria que recibirán una beca de mil 900 pe-
sos por familia, y en caso de que tengan otro hijo o 
hija en secundaria se les otorgarán 700 pesos más. 

LLAMAN A CONGRESOS LOCALES 
 A ARMONIZAR LEYES EN FAVOR DE MUJERES  

En su oportunidad, la consejera jurídica del Eje-
cutivo, Ernestina Godoy, llamó a los Congresos 
y gobiernos de los estados a iniciar los procesos 
de armonización de sus constituciones y leyes lo-
cales para brindar protección y otros derechos a 
las mujeres, luego que el Congreso de la Unión 
aprobó las reformas constitucionales enviadas a 
inicios de octubre por la mandataria federal. 

Sheinbaum Pardo firmó el conjunto de leyes 
en materia de igualdad sustantiva, que juzgadores 
y personas relacionadas con la seguridad pública 
tengan perspectiva de género, para garantizar a 
las mujeres el derecho a una vida libre de violencia 
y la que fortalece la erradicación de la brecha sa-
larial, las cuales presentó la titular de la Secretaría 
de Mujeres, Citlalli Hernández. 

La mandataria federal por su parte destacó que 
estas leyes secundarias protegen y fortalecen a las 
niñas, los niños y las mujeres en el país, y fortalece 
sus derechos. 

“Hoy las mujeres en México tienen un marco 
jurídico que las respalda, nos toca que todo esto 
sea una realidad en México y que en los estados 
se adhieran a estas grandes reformas de protección 
a las mujeres”, remarcó. 

Ejemplificó que si una mujer no tiene el mismo 
salario que un compañero de trabajo que realiza 
la misma tarea o función, ella podrá acudir a las 
instancias de la Secretaría del Trabajo porque “hoy 
está legislado para que ganen lo mismo”. 

Claudia Sheinbaum Pardo afirmó que las reformas a las leyes secundarias del 
Infonavit no ponen en riesgo los ahorros de los trabajadores, ni impactará en la estructura 
tripartita de ese instituto. 

Reformas a leyes del Infonavit  
no afectarán ahorros: Sheinbaum

- La Presidenta afirmó que el fondo del instituto de vivienda “está seguro” 

Descarta más atribuciones 

En torno a la empresa constructora del instituto, 
 Claudia Sheinbaum Pardo apuntó que ayudará a que  

no aumente el precio del cemento y la varilla, pues  
se corre el riesgo tras el anuncio de la construcción  

de un millón de viviendas durante su gobierno. 
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Cozumel.- La apertura de las oficinas de la SRE 
en Cozumel para febrero de 2025 ha causado gran 
expectativa para la comunidad, y es que, esta ini-
ciativa no solo facilitará el acceso a servicios con-
sulares, sino que también contribuirá al desarrollo 
y bienestar de la isla, mejorando la experiencia de 
los residentes y turistas. 

En un movimiento estratégico, la Secretaría 
de Relaciones Exteriores (SRE) abrirá sus ofi-
cinas para facilitar el trámite de pasaportes y 
otros servicios consulares para los residentes y 
turistas de la isla. 

Las oficinas estarán ubicadas en la Plaza del 
Sol, en el edificio de los altos. Este espacio ha sido 
acondicionado especialmente para albergar las 
oficinas y ofrecer un ambiente cómodo y seguro 
para los usuarios. Entre los servicios que se ofre-
cerán se incluyen la emisión de pasaportes, la re-
novación de documentos y la atención a ciudada-
nos mexicanos en el extranjero. 

José Luis Chacón, presidente municipal dijo 
“La apertura de estas oficinas es una respuesta a 
las necesidades de los cozumeleños, quienes hasta 
ahora han tenido que viajar hasta Cancún para re-
alizar trámites consulares, lo cual implica altos 
costos y tiempo”.  

Con esta nueva oficina, se espera que los re-
sidentes y turistas puedan acceder a los servicios 
de manera más conveniente y eficiente “esta aper-
tura es fruto de un trabajo de gestión que ha llevado 

a cabo el Ayuntamiento en colaboración con la 
Federación y el gobierno estatal” dijo.  

Al mismo tiempo, se está llevando a cabo la 
capacitación del personal que se encargará de las 
oficinas para asegurar que brinden un servicio de 
calidad. 

“Ya se está trabajando en eso. Se le está dando 
seguimiento y se tendrá que firmar para que podamos 
seguir teniendo oficinas de la Profeco en Cozumel”, 
concluyó el munícipe José Luis Chacón. 

INE ALISTA ELECCIÓN DEL PODER JUDICIAL 
El Vocal Ejecutivo de la Junta Local del Instituto 
Nacional Electoral (INE), Sergio Bernal Rojas, 
encabezó una reunión clave con los Vocales Eje-
cutivos de las cuatro Juntas Distritales y los inte-
grantes de los Consejos Distritales del INE en 
Quintana Roo, con el fin de dar seguimiento al 
Proceso Electoral Extraordinario (PEEPJF) 2024-
2025, relacionado con la elección de diversos car-
gos del Poder Judicial de la Federación. 

Durante este encuentro, se dio seguimiento al 
avance en la implementación al Plan Integral y 
Calendario del Proceso Electoral Extraordinario 
para la Elección de Diversos Cargos del Poder Ju-
dicial de la Federación 2024-2025, documento 
esencial para la planificación, ejecución y control 
de las actividades del proceso electoral. Este plan 
busca garantizar que las elecciones se realicen de 
manera organizada, eficiente y con la mayor trans-
parencia posible, en beneficio de la ciudadanía. 

“El propósito de estas reuniones es asegurar 

que todas las actividades del Instituto se desarrollen 
de acuerdo con los plazos establecidos y que se 
brinden a la ciudadanía elecciones que ofrezcan 
certeza y confianza. Es fundamental cumplir con 
cada etapa del proceso para garantizar que se re-
alicen elecciones justas y transparentes”, destacó 
Sergio Bernal Rojas. 

Durante la reunión, los representantes de los 
Consejos Distritales contribuyeron con valiosos 
análisis sobre los posibles escenarios y desafíos 
que podrían surgir a lo largo del proceso electoral. 
Este espacio de colaboración permitió identificar 
áreas que requieren atención especial y anticipar 
soluciones, con el fin de evitar contratiempos y 
asegurar el buen desarrollo de las elecciones. 

En otro orden de ideas, el Vocal Ejecutivo de 
la Junta Local sostuvo también un encuentro con 

los Vocales Ejecutivos de las Juntas Distritales y 
los Vocales de Registro Federal de Electores, donde 
se abordaron temas cruciales relacionados con la 
transformación digital del Registro Federal de 
Electores. Además, se discutieron aspectos sobre 
la actualización del marco geográfico electoral y 
la conformación de las listas nominales, tareas 
fundamentales para garantizar la precisión en los 
registros de los votantes. 

Sergio Bernal Rojas resaltó que estas reuniones 
son parte del compromiso del INE por ofrecer a 
la ciudadanía procesos electorales que garanticen 
no solo la transparencia, sino también la eficacia 
en cada una de las actividades programadas. De 
esta manera, el organismo electoral asegura que 
los comicios se desarrollen de forma fluida y sin 
imprevistos. 

Abrirán oficinas de la SRE  
en la Isla de las Golondrinas

- Se busca facilitar a residentes y a turistas el acceso a los servicios consulares 

La SRE abrirá sus oficinas para facilitar el trámite de pasaportes y otros servicios 
consulares para los residentes y turistas de la isla. 

El INE da seguimiento al Proceso Electoral Extraordinario (PEEPJF) 2024-2025. 

En un movimiento estratégico, la Secretaría 
de Relaciones Exteriores (SRE) abrirá  
sus oficinas para facilitar el trámite de 

pasaportes y otros servicios consulares 
 para los residentes y turistas de la isla.  

Las oficinas estarán ubicadas en la  
Plaza del Sol, en el edificio de los altos.  

En febrero de 2025 
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Cancún.- En Cancún, se ha reconocido que al me-
nos el 50% de las denuncias por maltrato animal 
son falsas o no corresponden a casos reales de 
maltrato, asimismo, se dio a conocer la alarmante 
cifra de 180 mil perros callejeros existentes en la 
ciudad, los cuales representan el 10 por ciento del 
número de habitantes en todo Quintana Roo.  

Yamily Góngora, directora de la Dirección de 
Protección y Bienestar Animal, explicó que la de-
pendencia recibe entre 40 y 50 llamadas diarias 
denunciando maltrato animal, pero muchas de 
estas resultan ser falsas. 

Asimismo, recordó que, en el 2023 se tuvieron 
que realizar 416 destinos finales a perros resguar-
dados por la dependencia, los cuales a pesar de 
ser sacados de las calles, terminaron por vivir sus 
últimos días en dolor por enfermedad 266 veces. 
En tanto, 55 de los animales tuvieron que morir 
por vejez y en otras 95 ocasiones fueron dormidos 
por alguna discapacidad física. 

“Una parte significativa de estas denuncias 
proviene de malentendidos o situaciones que no 
constituyen maltrato. Por ejemplo, una mujer fue 
denunciada por amarrar a su perrito para que se 
seque después de bañarlo, una práctica que no es 
considerada maltrato”, dijo Góngora. 

Lamentablemente, estas denuncias falsas ocu-
pan recursos valiosos y desvían la atención de ca-
sos reales de maltrato. 

La falta de información y concienciación sobre 
el maltrato animal es un desafío importante. Gón-
gora subrayó la necesidad de campañas educativas 
para que la población entienda mejor qué constituye 
maltrato y cómo reportarlo correctamente. Además, 
la dependencia continúa con programas de esteri-
lización de animales callejeros para controlar la po-

blación y reducir los casos de maltrato 
Finalmente, sobre las manadas de perros en las 

calles dijo “Aquí en Cancún se da mucho las manadas 
de perros que se han visto por diversos puntos de la 

ciudad y que pueden llegar a ser hasta 10 o 15 juntos”, 
pero descartó que estas jaurías sean agresivas, pues 
lo que hacen es juntarse para protegerse unos con 
otros, en especial cuando hay cachorros. 

MÁS BODYCAMS PARA POLICÍAS  
Luego de aprobar el Cabildo de Benito Juárez por 
unanimidad el dictamen de comisiones unidas 
para reformas a varios ordenamientos municipales 
durante la Sexta Sesión Ordinaria de Cabildo, sub-
rayaron que las cámaras de solapa para los policías 
garantizarán que cada actuación esté documentada, 
desde operativos, detenciones hasta intervenciones 
de Tránsito, protegiendo tanto a los cancunenses 
como al personal. 

 “En caso de denuncias o incidentes, contare-
mos con pruebas para esclarecer cualquier hecho, 
evitando y sancionando abusos y malos desem-
peños; también impidiendo señalamientos infun-
dados contra los policías. Será obligación de los 
elementos portar en todo momento estas cámaras 
que no pueden ser apagadas y que cualquier intento 
de obstrucción, van a activar una alarma de forma 
inmediata; si hay incumplimiento en su uso, tam-
bién habrá sanciones”, enfatizó la presidenta mu-
nicipal, Ana Paty Peralta. 

 Reiteró a los cancunenses que, en la adminis-
tración en curso, no se bajará la guardia en el com-
bate a la corrupción y se seguirá avanzando con 
una política de cero impunidad en el servicio pú-
blico, especialmente a quienes deben garantizar 
la seguridad e integridad de las familias “La con-
fianza se construye con acciones firmes, y preci-
samente estas acciones nos permiten dar un paso 
en nuestro compromiso de construir la mejor po-
licía que haya tenido Cancún en su historia”, ex-
presó y agradeció a los regidores que fueron par-
tícipes en la consolidación de la iniciativa. 

Falsas, la mitad de denuncias  
por maltrato animal, en Cancún  

- Autoridades señalan que existen cerca de 180 mil perros callejeros en la ciudad  

En Cancún se ha reconocido que al menos el 50% de las denuncias por maltrato 
animal son falsas. 

“Una parte significativa de estas denuncias 
proviene de malentendidos o situaciones 
que no constituyen maltrato. Por ejemplo, 

una mujer fue denunciada por amarrar  
a su perrito para que se seque después  

de bañarlo, una práctica que no es  
considerada maltrato”, dijo Góngora. 

Datos del ayuntamiento y asociaciones de protección 
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Chetumal.- En un acto histórico, la goberna-
dora Mara Lezama Espinosa entregó los tí-
tulos de propiedad que otorgan certeza jurídica 
a los terrenos que ocupa el campus de la Uni-
versidad Tecnológica de Chetumal (UTCH), 
resolviendo un rezago de 13 años por falta de 
voluntad. 

“La entrega de estos títulos no solo bene-
ficia a más de 542 estudiantes actualmente 
matriculados, 61 colaboradores docentes y de 
60 administrativos, sino también a los alumnos 
que decidan estudiar aquí en el futuro. Así, 
trazamos un porvenir esperanzador para las 
y los jóvenes estudiantes de Chetumal, ci-
mentando las bases de su carrera profesional” 
expresó la Gobernadora en la ceremonia. 

El director general de la Agencia de Pro-
yectos Estratégicos, José Alberto Alonso Ovan-
do, destacó el impacto de esta acción: “Otorgar 
certeza jurídica a una institución educativa como 
la UTCH es asegurar que los recursos destinados 
a su desarrollo contribuyan directamente al bie-
nestar de los estudiantes y a la mejora de su for-
mación profesional. Este es un paso crucial para 
consolidar la educación como pilar del progreso 
en Quintana Roo.” 

El rector de la UTCH, Alfredo Marín Ma-
rín, agradeció el apoyo del gobierno estatal y 
subrayó que este logro permitirá a la institu-
ción ampliar su alcance y consolidarse como 
un espacio de formación integral con están-
dares internacionales. 

Hannia Guadalupe Ontiveros Blanco, 
alumna del programa de Mecatrónica, expresó 
su gratitud: “Saber que nuestra universidad 
tiene certeza jurídica nos da confianza de que 
seguiremos creciendo en instalaciones y opor-
tunidades. Es un paso clave para nuestro futuro 
profesional.” 

La gobernadora Mara Lezama añadió 
que con esta entrega de títulos de propiedad 
se fortalece al plantel al posibilitar que reciba 
nuevo equipamiento o ampliación de in-
fraestructura y, por tanto, su capacidad re-
ceptiva para admitir a un mayor número de 
estudiantes. 

Destacó que en este gobierno diferente, 
humanista con corazón feminista, se aca-
baron las malas prácticas políticas, a tra-
vés de un Nuevo Acuerdo por el Bienestar 
y Desarrollo de Quintana Roo “que es la 
guía con la que estamos transformando, 
estamos marcando un antes y un después 
en la vida pública del estado”. 

 CECYTE LEONA VICARIO RECIBE DONACIÓN  
DE TERRENO TRAS 22 AÑOS DE ESPERA 

El Colegio de Estudios Científicos y Tecno-
lógicos del Estado de Quintana Roo (CECy-
TEQRoo), celebra con orgullo un aconteci-
miento histórico para la comunidad educativa 
del plantel Leona Vicario, la formalización 
de la donación del terreno donde se encuentra 
el plantel, realizada por los ejidatarios de la 
comunidad de Leona Vicario. Este logro, que 
se concreta después de 22 años de espera, re-
presenta un hito trascendental en la historia 
de este plantel. 

La concreción de esta importante donación, 
fue posible gracias a la intervención del Go-
bierno del Estado de Quintana Roo encabe-
zado por la gobernadora Mara Lezama Espi-
nosa, quien está comprometida con el forta-
lecimiento de la educación. Además de la pre-
sidenta municipal de Puerto Morelos Blanca 
Merari Tziu, que brindó el respaldo necesario 
para llevar a buen término este proceso. 

La actual administración del CECyTE 
Quintana Roo desempeñó un papel clave, 
agotando todas las instancias posibles y es-
tableciendo un diálogo cercano y respetuoso 
con la mesa directiva del Ejido de Leona 
Vicario. Estas gestiones incluyeron reunio-
nes, acuerdos y estrategias que permitieron 
construir una relación de confianza con los 

ejidatarios, logrando hacer realidad este sue-
ño que beneficiará a muchas generaciones 
de estudiantes. 

La directora general Silvia Mendoza des-
tacó, que la donación del terreno no solo 
simboliza un acto de generosidad por parte 
de las y los ejidatarios, sino también un com-
promiso profundo con la educación como 
motor de desarrollo y transformación social. 
Además, este hecho brinda certeza jurídica 
al plantel Leona Vicario, permitiendo su 
consolidación como un espacio educativo 
de calidad, que ahora tiene las condiciones 
necesarias para proyectar su futuro con ma-
yor estabilidad. 

“Este logro, alcanzado después de 22 
años de esfuerzo, es el resultado de un tra-
bajo conjunto entre los ejidatarios, los go-
biernos estatal y municipal, y nuestra admi-
nistración. Es un ejemplo de lo que podemos 
lograr cuando unimos fuerzas para garantizar 
una educación digna y de calidad para nues-
tras y nuestros jóvenes” señaló la titular de 
esta institución. 

El CECyTE Quintana Roo agradece pro-
fundamente a todos los actores involucrados 
en este proceso, especialmente a los ejidatarios 
de Leona Vicario, y reitera su compromiso 
de continuar trabajando por el bienestar y de-
sarrollo de la juventud quintanarroense. 

Mara Lezama entrega títulos de propiedad  
a la Universidad Tecnológica de Chetumal 

- Fortalecen educación superior con certeza jurídica para el desarrollo de estudiantes

El CECyTEQRoo celebra con orgullo un acontecimiento histórico para la comu-
nidad educativa del plantel Leona Vicario, la formalización de la donación del terreno 
donde se encuentra el plantel. 

La gobernadora Mara Lezama Espinosa entregó los títulos de propiedad que otor-
gan certeza jurídica a los terrenos que ocupa el campus de la Universidad Tecnológica 
de Chetumal (UTCH), resolviendo un rezago de 13 años por falta de voluntad. 

Para atender rezago de 13 años 
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Tulum.- Los baches en las calles de Tulum han 
convertido la vida diaria en un desafío constante 
para los habitantes y turistas de la región. Y es 
que, con las temporadas críticas de lluvias y hu-
racanes, las condiciones de las carreteras están 
muy deterioradas. 

Desde hace tiempo, los habitantes, comercian-
tes y hasta las autoridades locales han pedido al 
gobierno municipal y estatal mejorar las condi-
ciones de las calles y carreteras, pues los baches 
en los accesos desde Cancún y Carrillo Puerto han 
causado daños significativos a los vehículos, con 
al menos cinco llantas que se revientan diariamen-
te, según información de la policía local. 

Las malas condiciones de las calles no solo 
afectan la imagen turística de Tulum, sino que 
también ponen en riesgo a la población y a los 
conductores de vehículos automotor. Asimismo, 
los baches y hoyos en las carreteras se convierten 
en focos de infección y reproducción de mos-
quitos, aumentando el riesgo de enfermedades 
como el dengue.  

Entre otras afectaciones, el problema afecta 
económicamente a los comerciantes, ya que la 
presencia de estos baches disuade a los turistas de 
acercarse a sus negocios, mientras que los con-
ductores de los vehículos afectados, han tenido 
que pagar por las reparaciones de sus unidades.  

El presidente municipal de Tulum, Diego Cas-
taño Trejo, ha reconocido el problema y ha pro-
metido trabajar en colaboración con el gobierno 
federal y estatal para encontrar soluciones rápidas. 
Sin embargo, hasta ahora, las reparaciones tem-
porales no han sido suficientes, y los baches vuel-
ven a aparecer con las lluvias. 

Hay que destacar que, el municipio de Tulum 
es uno de los centros turísticos en México que más 
ha crecido en los últimos años. El nuevo aeropuerto 

también ha sumado a que el flujo de turistas nacio-
nales e internacionales sea exponencial, pero al pa-
recer el municipio y los gobiernos estatal y federal 

no han podido resolver este problema, por eso es 
crucial que las autoridades tomen medidas efectivas 
para mejorar la infraestructura de la ciudad. 

Esto también afecta otro tipo de movilidad, 
pues en Tulum, uno de los transportes preferidos 
es la bicicleta, pero las condiciones de algunas ca-
lles no lo permiten o ponen en riesgo a los ciclistas, 
que prefieren bajarse de su vehículo para evitar 
caídas.  

A través de sus redes sociales, el municipio 
afirmó que atienden el problema, “La directora 
de Servicios Públicos Municipales ya está aten-
diendo los reportes por baches y encharcamientos 
en distintos puntos de Tulum. Si sabes de algún 
punto donde se obstruya la vialidad, compártenos 
la ubicación por mensaje directo para darle pronta 
atención” escribieron.  

ATIENDEN AGRESIÓN CANINA EN COZUMEL  
El Centro de Control Animal (CCA) atendió una 
llamada de emergencia, en la que un menor resultó 
lesionado tras ser atacado por un perro. 

El niño registró algunas heridas y el propietario 
del perro tendrá que cubrir los gastos médicos, 
además de que se hará acreedor a una multa que 
va de los 5 mil a los 10 mil pesos. 

El reporte, fue recibido a las 9:45 p.m. a través 
del sistema de emergencias 911 y fue atendido por 
personal del CCA quienes se presentaron en el lu-
gar señalado a las 10 de la noche y tras cerciorarse 
de que el menor recibió atención médica, acordaron 
que el propietario del perro cubriría los gastos mé-
dicos del menor y cualquier multa generada. 

También se aplicó la revisión del canino 
que por el momento se mantendrá bajo ob-
servación en su domicilio y bajo resguardo 
de sus propietarios. 

Baches en Tulum son un desafío 
para los residentes y paseantes 

- Resultado de las constantes lluvias y falta de atención por parte de autoridades  

Los baches en las calles de Tulum han convertido la vida diaria en un desafío 
constante para los habitantes y turistas de la región. 

Desde hace tiempo, los habitantes, 
comerciantes y hasta las autoridades locales 

han pedido a los gobiernos municipal y 
estatal mejorar las condiciones de las calles 
y carreteras, pues los baches en los accesos 
desde Cancún y Carrillo Puerto han causado 

daños significativos a los vehículos.

Un grave riesgo para conductores  
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Cancún.– Se dio a conocer que Cancún será 
la sede del Visionarios Summit, donde se reu-
nirán los presidentes municipales de diversas 
ciudades de México. Este encuentro, progra-
mado para el 6 de febrero de 2025, tiene como 
objetivo compartir buenas prácticas para me-
jorar la calidad de vida de la ciudadanía. 

El Visionarios Summit busca fomentar 
la colaboración y el intercambio de ideas 
entre los líderes municipales. A través de 
este evento, los alcaldes tendrán la oportu-
nidad de compartir experiencias y conoci-
mientos para abordar los desafíos que en-
frentan las ciudades mexicanas. 

El evento contará con la presencia de 20 
alcaldes de diferentes ciudades de México. 
Durante los cuatro días de la cumbre, los 
participantes discutirán temas como la ges-
tión urbana, la sostenibilidad y la innovación 
en el servicio público. También se llevarán 
a cabo talleres y mesas redondas para pro-
fundizar en estos temas y encontrar solu-
ciones prácticas. 

Además, este evento contribuirá a forta-
lecer la imagen de Cancún como un destino 
no solo turístico, sino también como un lugar 
de encuentro y colaboración para líderes mu-

nicipales. La alcaldesa Ana Paty Peralta ha 
destacado la importancia de la colaboración 
y el intercambio de ideas para mejorar la ca-
lidad de vida de los ciudadanos. 

El Visionarios Summit en Cancún es una 
oportunidad única para que los líderes muni-
cipales compartan experiencias y conocimien-
tos, fomentando la colaboración y la innova-
ción en el servicio público. 

“Este evento no solo beneficiará a las ciu-
dades participantes, sino que también reforzará 
la posición de Cancún como un centro de de-
sarrollo y colaboración en México” aseveró 
la alcaldesa.  

ALISTAN CONSEJO PARA  
CARNAVAL COZUMEL 2025 

El Consejo Consultivo del Carnaval Cozumel 

2025-2027 (CCC), quedó conformado, tras 
llevarse a cabo el evento protocolario de su 
instalación la tarde de este jueves, el cual fue 
encabezado por la Secretaria General del 
Ayuntamiento, Margarita del Rosario Vázquez 
Barrios, en representación del Presidente Mu-
nicipal José Luis Chacón Méndez. 

Los integrantes del CCC, así como titulares 
y representantes de diversas áreas del Ayun-
tamiento asistieron a la reunión que se llevó 
a cabo en el Salón Municipios del Palacio 
Municipal. 

Raymundo López Martínez, Oficial Mayor 
de la administración 2024-2027, fue el pri-
mero en hacer uso de la palabra y destacó la 
gran importancia de esta tradición cozumeleña 
y agradeció a los presentes su asistencia a la 
instalación del consejo y su compromiso para 
hacer brillar la máxima fiesta en su edición 
número 151, el Carnaval de Cozumel. 

Por su parte la secretaria general del Ayun-
tamiento dijo estar segura que todos harán un 
buen trabajo y les recordó que el presidente 
municipal, José Luis Chacón trabaja para que 
el Carnaval de Cozumel sea reconocido como 
patrimonio de la humanidad 

Recordó que para el próximo año el alcalde 
incrementó los montos asignados a los can-
didatos en un 20%. 

- Para reforzar la posición del estado como un centro de colaboración en México 

Se dio a conocer que Cancún será la sede del Visionarios Summit, donde se reunirán los presidentes municipales 
de diversas ciudades del país.  

El Consejo Consultivo del Carnaval Cozumel 2025-2027 quedó conformado. 

El Visionarios Summit busca 
fomentar la colaboración  
y el intercambio de ideas 

entre los líderes municipales. 
A través de este evento, 

 los alcaldes tendrán 
 la oportunidad de  

compartir experiencias y 
conocimientos para abordar 
los desafíos que enfrentan 
las ciudades mexicanas. 

Sigue la promoción al turismo  

Cancún será sede del Visionarios  
Summit, en febrero del año entrante 
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Se dispara la adicción juegos  
en línea entre niños y adolescentes

Derecho de réplica

8    Opinión

– Pasar mucho tiempo frente a las pantallas es perjudicial  
Por José Luis 

Montañez
Si bien los videojuegos pueden ser 
una opción perfecta para desarrollar 
habilidades cognitivas, para la coor-
dinación y mejorar la resolución de 
problemas, ya sea en equipo o en 
solitario; también pueden represen-
tar un serio problema para la salud 
sino se dosifican las horas de juego 
frente a la pantalla.  

En este escenario, la adicción 
a los videojuegos se ha convertido 
en un problema creciente que afec-
ta a personas de todas las edades, 
especialmente a los jóvenes. Esta 
adicción no solo tiene un impacto 
negativo en la salud mental y físi-
ca, sino que también puede afectar 
la vida social y académica de quie-
nes la padecen. 

En este marco, niños y adoles-
centes pedirán como regalo video-
juegos pare las fiestas navideñas; 
no obstante, a decir de expertos en 
la materia, puede no ser tan reco-
mendable, pues su uso desmesu-
rado puede causar problemas, y es 
que, la mayoría de niños y adoles-
centes ya cuentan ya con un telé-
fono celular o una tablet, donde 
tienen fácil acceso a este tipo de 
entretenimiento.  

Alfredo Hatcher, psicólogo del 
Centro de Integración Juvenil (CIJ) 
en Cancún, explica que se trata de 
una nueva adicción a redes sociales 
y a juegos en línea, que los está re-
basando y separando de la realidad, 
pues según estudios, dedicarle en-
tre 15 a 20 horas a la semana es 
demasiado, y más de 21 horas a la 
semana (3 horas al día) tiene ya un 
impacto perjudicial en el bienestar 
emocional, la salud y la conducta 
de los jóvenes.  

Aclara que los juegos per se, no 
son un problema, pues también tie-
nen beneficios cómo adquirir des-
treza mental y desarrollo de estra-
tegias, lo cual puede ser positivo pa-
ra su vida diaria, sin embargo, el 
problema radica en la desatención 
de los padres, que les permiten pasar 
muchas horas frente a los celulares, 
o consolas.  

“El principal foco rojo es cuando 
la persona le da más importancia a 
la realidad virtual que a la realidad 
física y empiezan a decir cosas co-
mo ‘espérame no puedo ir a dormir, 
no puedo ir a comer, porque tengo 
que saber qué pasó aquí”, y le dan 
mucho peso a sus interacciones con 
los videojuegos” dijo el especialista.  

Agrega que la adicción a los vi-
deojuegos se genera por una com-
binación de factores psicológicos, 
sociales y biológicos, ya que ofre-
cen una sensación de alivio tem-
poral ante el estrés, la ansiedad y 

otros problemas “se puede decir 
que es una adicción cuando des-
cuida su realidad física, o la pone 
en peligro para seguir jugando, no 
come, no se asea, incluso no van 
al baño. Asimismo, el exceso en 
estos juegos, incrementa la proba-
bilidad de sufrir infartos, diabetes 
y obesidad”, comentó. 

Es decir, que, la adicción a los 
videojuegos puede afectar las re-
laciones sociales de los jugadores. 
Pueden pasar menos tiempo con 
amigos y familiares, lo que puede 
llevar a una disminución de la ca-
lidad de estas relaciones2. Ade-
más, los jugadores pueden desa-
rrollar comportamientos agresi-
vos y de evasión, lo que puede 
afectar negativamente sus inte-
racciones sociales. 

A esto hay que sumar los riesgos 
a los que se enfrentan niños 
y jóvenes a interac-
tuar con descono-

cidos en internet, ya que es una po-
sibilidad que ofrecen los juegos más 
actuales. Los jugadores pueden ser 
víctimas de ciberacoso o bullying 
por parte de otros jugadores, lo que 
puede afectar su bienestar emocional 
y mental. 

Algunos videojuegos en línea 
tienen comunidades que toleran o 
fomentan el comportamiento tóxico, 
lo que puede crear un ambiente ne-
gativo, del mismo modo, especial-
mente los más jóvenes, pueden estar 
expuestos a lenguaje ofensivo y 
comportamientos inadecuados. 

Es por ello que la recomendación 
a los padres es establecer un horario 
fijo para jugar videojuegos que no 
interfiera con otras actividades im-
portantes, como el estudio, la acti-
vidad física y el tiempo en familia. 

ALUMNOS CON DISCAPACIDAD  
SE EMPLEAN  

En Cancún, la iniciativa que busca 
integrar a los jóvenes con discapa-
cidad en el mercado laboral está 
dando frutos bastante positivos. 
Según datos recientes, de cada diez 
alumnos con discapacidad, ocho 
logran encontrar empleo. Este éxi-
to se debe en gran parte al trabajo 
conjunto entre instituciones edu-
cativas, centros de capacitación y 
empresas locales. 

El Centro de Atención Múltiple 
Laboral "Braile" es uno de los prin-
cipales impulsores de esta iniciativa. 
Actualmente, el centro capacita a 
76 jóvenes con diversas discapaci-
dades, preparándolos en áreas como 
la preparación de alimentos, pana-
dería, áreas públicas y lavandería.  

Explicaron que es a través de 
convenios con empresas locales, que 
estos jóvenes pueden acceder a em-
pleos con todas las prestaciones de 
ley y un sueldo acorde a sus habili-

dades, lo cual se refleja no 
solo en su integración al a 

sociedad como factores fun-
cionales, sino que se mejora su 

economía y se vuelven parte 
de la fuerza laboral del 
estado.  

Cabe mencionar, que 
el impacto de esta inicia-

tiva va más allá del em-
pleo. Para muchos jóvenes, 

conseguir un trabajo significa 
romper estigmas y promueve una 

mayor inclusión social. 
Obtener un empleo les permite 

a los jóvenes con discapacidad ser 
más autónomos y tomar decisiones 
importantes sobre su vida, aumen-



tando su independencia. El trabajo les brinda la 
oportunidad de desarrollar y mejorar sus habili-
dades profesionales, así como adquirir nuevas 
competencias que les serán útiles en su carrera. 

La diversidad en el lugar de trabajo, también 
enriquece a la comunidad laboral y promueve un 
entorno de comprensión y respeto. Y contribuye 
positivamente a la autoestima de los jóvenes con 
discapacidad, haciéndoles sentir valorados y parte 
activa de la sociedad. 

A pesar del éxito, aún existen desafíos. La de-
manda por estos programas es alta y el centro 
"Braile" enfrenta la dificultad de recibir a todos 
los jóvenes que desean participar. Con una lista 
de espera de 300 jóvenes, lo cual deja en evidencia 
que se necesitan más recursos y espacios. 

 
 APUESTAN POR MÁS TURISMO DE EU 

 
El turismo de Estados Unidos ha sido funda-
mental para el desarrollo económico de Quin-
tana Roo en 2024. Según datos recientes, 2.4 
millones de turistas estadounidenses visitaron 
Quintana Roo durante los primeros dos meses 
del año, representando un 7.4% de incremento 
respecto al mismo periodo de 2023. Cancún, 
en particular, capturó el 41.7% del total nacional 
de turistas estadounidenses durante este periodo 
y es un comportamiento que se fue repitiendo 
mes con mes hasta llegar a finales de este 2024, 
cuando se espera un cierre con gran afluencia 
de este mercado.  

En este escenario, el Consejo de Promoción 
Turística de Quintana Roo (CPTQ) ha anuncia-
do una estrategia enfocada en atraer más turismo 
estadounidense en 2025. Esta iniciativa forma 

parte de un esfuerzo más amplio para fortalecer 
la industria turística del estado y asegurar su 
crecimiento sostenido. 

El CPTQ planea lanzar una plataforma de 
aprendizaje en línea para agentes de viajes de 
Estados Unidos. Este programa "e-learning" 
permitirá a los agentes estar actualizados con 
las novedades y comercializar eficazmente el 
Caribe Mexicano.  

El director del CPTQ, Andrés Martínez, dijo 
que esta plataforma será similar a una univer-
sidad, donde los agentes podrán avanzar a través 
de diferentes niveles y convertirse en expertos 
en el destino “Ya antes se hacían este tipo de 
capacitaciones; pero se dejó, y ahora con este 
programa que nos están pidiendo, los agentes 
de Estados Unidos nos solicitaron tener estas 
actualizaciones”, dijo. 

Cabe destacar que, Estados Unidos, Canadá 
y México son considerados los mercados estra-
tégicos principales, ya que representan el 80% 
de la ocupación turística en Quintana Roo. En 
este sentido, el CPTQ tiene acciones específicas 
dirigidas a estos mercados, incluyendo la mejora 
de las conexiones aéreas y la promoción en me-
dios estratégicos. 

Al CPTQ le han asignado un presupuesto de 
700 millones de pesos para campañas de pro-
moción, alianzas y la mejora de la imagen del 
destino durante el año entrante. Estas campañas 
estarán bajo la bandera de la "Nueva Era del 
Caribe Mexicano", enfocándose en el turismo 
de lujo y en atraer turistas con mayor poder ad-
quisitivo. 

En Cancún, la proliferación de tirade-
ros de basura se ha convertido en un 
problema creciente que afecta tanto al 
medio ambiente como a la calidad de 
vida de los residentes y turistas. A pesar 
de los esfuerzos del Ayuntamiento de 
Benito Juárez (Cancún) y la imple-
mentación de programas como las "Pa-
trullas Verdes", la situación sigue em-
peorando, es decir, que son acciones 
insuficientes para resolver el problema 
de tajo.  

Durante recorridos recientes, se han 
identificado decenas de tiraderos de 
basura en diversas partes de la ciudad, 
incluyendo avenidas principales y zo-
nas residenciales. Los desechos van 
desde bolsas de residuos hasta muebles 
inservibles y neumáticos rotos. La ave-
nida José López Portillo, por ejemplo, 
presenta numerosos tiraderos a pocos 
metros del asfalto. 

La acumulación de basura no solo 
deteriora la estética de la ciudad, sino 
que también genera graves problemas 
ambientales. Los tiraderos clandestinos 
se convierten en criaderos de mosqui-
tos transmisores de enfermedades co-
mo el dengue, y la contaminación vi-
sual y olorosa afecta negativamente a 

los vecinos. Además, la basura en las 
playas y áreas recreativas se ha incre-
mentado notablemente durante la tem-
porada vacacional, complicando los 
esfuerzos de limpieza. 

Cabe recordar que, el Ayuntamiento 
de Benito Juárez (Cancún) ha imple-
mentado el programa "Patrullas Ver-
des" para localizar y sancionar a quie-
nes arrojan basura en la vía pública. 
Sin embargo, la falta de educación cí-
vica y la insuficiencia de recursos para 
mantener estos programas han limita-
do su efectividad. Además, muchos ti-
raderos han existido durante años sin 
ser removidos, lo que agrava la situa-
ción. 

Para abordar este problema, es cru-
cial aumentar la concienciación públi-
ca sobre la importancia de mantener 
la ciudad limpia y segura. Se reco-
mienda fortalecer los programas de 
limpieza y sanciones, así como imple-
mentar campañas educativas para fo-
mentar hábitos responsables de gestión 
de residuos1. Además, es necesario 
mejorar la infraestructura de recolec-
ción de basura y proporcionar más uni-
dades de reciclaje accesibles para los 
residentes y turistas.

DIARIOIMAGEN QUINTANAROO Opinión    9Miércoles 18 de diciembre de 2024

montanezaguilar@gmail.com

Persisten basureros 
clandestinos en Cancún, 
pese a “Patrullas verdes”

- Exigen mayor concientización sobre 
mantener la ciudad limpia y segura

La proliferación de tiraderos de basura se ha convertido en un pro-
blema creciente en Cancún. 

En Cancún, la iniciativa que busca integrar a los jóvenes con discapacidad en el mercado 
laboral está dando frutos bastante positivos.
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Es totalmente falso que el próximo año el 
gobierno de Claudia Sheinbaum Pardo vaya 
a aplicar entre un 10% a un 15% de impues-
tos a las remesas que los ciudadanos mexi-
canos reciban de sus familiares desde países 
extranjeros, como aseguran mensajes en re-
des sociales. No ha habido ningún anuncio 
similar y este tipo de ingresos están consi-
derados por la ley como donaciones exentas 
de tributación en la mayoría de los casos. 

En redes sociales circula un video en el que 
se puede observar a un hombre explicando va-
rias afirmaciones sobre supuestos cambios 
económicos que afectarán a México en 2025, 
entre ellos una subida en los impuestos de las 
remesas. 

“A partir del primero de enero si tú le man-
das más de 15,000 pesos mexicanos a tus fa-
miliares en México, el SAT les va a cobrar del 
15 al 25 % por mandar esas remesas”, asegura 
el hombre del video difundido. Estas declara-
ciones también han sido difundidas en Face-
book, X o TikTok con comentarios sobre las 
acciones que, supuestamente, tomarían polí-
ticos como Donald Trump o la presidenta me-
xicana Claudia Sheinbaum. 

 
INGRESOS DE ESTE 

 TIPO,  EXENTOS DE IMPUESTOS 
Distintos rastreos en internet, medios y en la 
legislación vigente demuestran que no hay 
previsto ningún tipo de subida impositiva 

para la recepción de remesas en México. Ade-
más, un vacío legal en el país considera que 
este tipo de ingresos son donaciones que están 
consideradas libres de impuestos, según la 
Ley Federal del Impuesto sobre la Renta. 

En primer lugar, una búsqueda avanzada so-
bre una posible subida en los impuestos o mo-
dificación en el tipo de tributación de estos in-
gresos por parte del Servicio de Administración 
Tributaria (SAT) no arroja ninguna información 
avanzada por algún medio o el Gobierno. 

En el caso de que el SAT cobrase al-
gún tipo de gravamen sería a través del 
Impuesto Sobre la Renta (ISR), legislado 
en la Ley Federal del Impuesto sobre la 
Renta. Sin embargo, la legislación solo 

contempla gravar las remesas que per-
ciban las empresas, mientras que aquellas 
que se envian a personas físicas se con-
sideran donaciones. 

En este sentido, según el artículo 93 
de la citada normativa, los donativos 
están exentos de impuestos de forma 
generalizada cuando se reciban de fa-
miliares directos, es decir, del cónyuge, 
los padres o hijos del contribuyente. 

Sin embargo, si el valor total de los dona-
tivos que una persona reciba en un año supera 
tres veces el salario mínimo general del área 
geográfica del contribuyente, el monto que 
exceda ese límite (de unos 270.000 pesos) 
estará sujeto a impuestos. 

Falso, que México   
vaya a cobrar algún 

impuesto por las 
remesas que envían 
desde el extranjero
- La legislación sólo contempla gravar  

las remesas que reciban empresas El gobierno de Claudia Sheinbaum Pardo no aplicará ningún impuesto a las remesas 
que los ciudadanos mexicanos reciban de sus familiares desde países extranjeros. 

De acuerdo en investigaciones y en  
la legislación vigente demuestran que  
no hay previsto ningún tipo de subida 

impositiva para la recepción de remesas 
en México. Además, un vacío legal en el 
país considera que este tipo de ingresos 
son donaciones que están consideradas 
libres de impuestos, según la Ley Federal 

del Impuesto sobre la Renta. 

Recursos de migrantes, intocables 
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Respecto a la cantidad máxima de dinero 
que se puede recibir por remesas, depende 
de la normativa de cada banca, cada uno tie-
ne unos límites diferentes, aunque la mayoría 
están en unos 500 dólares diarios. 

PREVÉN CAÍDA DE REMESAS PARA 2025 
La Secretaría de Hacienda y Crédito Público 
(SHCP) estima que para 2025, la economía 
mexicana tendrá una leve desaceleración pues 
el pronóstico de crecimiento será entre 2 y 
3%, un rango por debajo del 3.5% que se es-
pera para el cierre del año actual. 

Al entregar al Congreso los Pre-Criterios 
2025, Hacienda consideró que aunque el de-
sempeño será menor a lo registrado en 2023 y 
2024, la economía del país continuará con un 
crecimiento positivo, creación de empleos y 
aumentos de la inversión pública y privada. 

Este ligero “freno” de la actividad previsto 
para el próximo año obedecería, según la SHCP, 
a la disminución del ahorro acumulado de los 
hogares, así como a la previsión de un menor 
crecimiento de los Estados Unidos, la cual ten-
drá impacto en las exportaciones, el turismo y 
la entrada de remesas. 

Durante 2023 se rompieron los récords en 
los envíos de dinero desde los Estados Unidos 
y de acuerdo con el gobierno mexicano este 
2024 la cifra será todavía más alta, con unos 64 

mil millones de dólares, no obstante, Hacienda 
prevé una disminución para el 2025 debido a 
una leve recesión en el vecino del norte. 

Además, las estimaciones de Hacienda es 
que el valor promedio del dólar durante el 
próximo año sea de 18 pesos. 

Para 2025, el Servicio de Administración 
Tributaria (SAT) meterá el acelerador al fondo 
pues Hacienda espera superar el nivel de re-
caudación del presente año. “Hacia 2025, se 
prevé un mayor nivel de los ingresos presu-
puestarios respecto a lo estimado para 2024, 
derivado de la evolución estimada de la acti-
vidad económica y el empleo, así como de 
los efectos de las medidas de eficiencia re-
caudatoria”, explicó Hacienda en el docu-
mento de Pre-criterios. Para el primer año de 

la nueva administración federal, las autorida-
des hacendarias confían en que la actividad 
económica seguirá apoyando la confianza de 
los consumidores y las oportunidades de in-
versión de las empresas. 

INVERSIÓN EXTRANJERA SUPERARÁ A REMESAS  
El nearshoring seguirá impulsando la entrada 
de inversión extranjera al país y se estima que 
en 2025 superará los flujos de divisas por con-
cepto de remesas, estimó Santander México. 

Alan Alanís, director de Análisis y Estrategia 
Bursátil del grupo financiero, destacó que alre-
dedor de 120 empresas han realizado anuncios 
de inversión en el país ligadas al nearshoring 
por 44 mil millones de dólares de forma mul-
tianual, en lo que va de este 2023. 

“Estamos solo viendo el comienzo del tema 
del nearshoring, creemos que de esas 120 em-
presas que han hecho anuncios, deberíamos de 
estar viendo el doble el año que entra, porque 
la dinámica que estamos viendo geopolítica en 
el mundo apunta a eso”, apuntó. Así, indicó que 
si la Inversión Extranjera Directa (IED) sube 
50 por ciento el próximo año, y las remesas se 
mantienen constantes, podría ser en 2024, o 
para ser más cautelosos, en 2025, cuando la in-
versión, producto de la relocalización de em-
presas, supere a las remesas familiares. 

Barclays estima que los flujos de inversión 
extranjera que captará México por el fenó-
meno en los próximos años sumarán entre 40 
mil y 50 mil millones de dólares, y aportarán 
entre 0.4 y 0.5 por ciento del PIB del 2024. 

En el caso de que el SAT cobrase algún tipo de gravamen  
sería a través del Impuesto Sobre la Renta (ISR), legislado  

en la Ley Federal del Impuesto sobre la Renta. Sin embargo, 
 la legislación sólo contempla gravar las remesas que perciban 

 las empresas, mientras que aquellas que se envian  
a personas físicas se consideran donaciones. 

La Secretaría de Hacienda prevé una disminución en laa llegada de remesas familiares para el 2025 debido a una leve recesión en el vecino del norte.
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Cancún. - La Unidad de Transparen-
cia, Acceso a la Información Pública 
y Protección de Datos Personales, re-
cuerda a los jóvenes cancunenses de 
13 a 17 de edad que tienen hasta el 7 
de enero de 2025 para inscribirse en 
el Concurso Municipal de Cortome-
traje en Transparencia “Dímelo en 
Corto 2024”. 

Monsserrath Milián Galera, directora 
de la UVTAIP, indicó a los interesados 
que podrán registrar su material a través 
del sitio: transparencia .cancun.gob. 
mx/trm/web/ DEC, con ciertos criterios 
como: duración de hasta 90 segundos 
(un minuto y medio), incluyendo título 
de la producción y créditos correspon-
dientes con nombre de los integrantes 
del equipo, edición, producción, guion 
o todo lo que consideren para finalizar. 

 Dentro de las condicionantes en 

el sentido tecnológico, señaló que el 
video se debe realizar con dispositivos 
móviles, cámaras deportivas, cámaras 
de video o fotográficas, e inclusive po-
drán usar técnicas de animación, con 
las características: modo horizontal, 
tamaño de la imagen FULL HD 1080 
p (1920 x 1080m relación 16:9), for-
mato final MP4 (H.264 o MPEG-4), 
tamaño del archivo de hasta 1 GB o 
menos, y subtítulos. 

Indicó que podrán participar de for-
ma individual o por grupo con un má-
ximo de tres integrantes y el tema cen-
tral es la Protección de Datos Persona-
les y los Derechos Digitales de las Ni-
ñas, Niños y Adolescentes, en formato 
de hasta 90 segundos (un minuto y me-
dio), para ser evaluados en: contenido, 
mensaje, objetividad, duración, origi-
nalidad, creatividad, imagen y aspectos 

sonoros, y podrán recibir puntos extras 
a la evaluación si agregan perspectivas 
y enfoques como: perspectiva de gé-
nero, juventudes, inclusión de las per-
sonas con discapacidad, intercultura-
lidad, diversidad sexual, Lengua de Se-
ñas Mexicana (LSM) y lenguas indí-
genas nacionales. 

 Recordó que habrá dos tipos de 
ganadores: los tres materiales audio-
visuales con mayor puntaje seleccio-
nados por el jurado calificador y uno 
más que obtenga el título de “Premio 
del público”, que será el que reciba la 
mayor cantidad de reacciones “Me 
gusta” de parte de los propios ciuda-
danos, a través de las redes oficiales 
de la dependencia entre el 11 y el 16 
de enero, veredicto final que se dará 
a conocer en la ceremonia de premia-
ción el 28 de enero próximo. 

Concurso de cortometraje para  
fomentar creatividad en adolescentes  

- Tienen hasta el 7 de enero para inscribirse a esta iniciativa  

Jóvenes cancunenses tienen hasta el 7 de enero de 2025 para ins-
cribirse en el Concurso “Dímelo en Corto 2024”.

Abren convocatoria en Cancún 
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La Presidenta de México, Claudia 
Sheinbaum Pardo, puso en marcha el 
total de los siete segmentos del Tren 
Maya que recorren Quintana Roo, 
Chiapas, Tabasco, Campeche y Yuca-
tán, por lo que este medio de transpor-
te con un total de mil 534 kilómetros 
opera ya al 100% en la Península de 
Yucatán. Además, encabezó la cance-
lación de un timbre postal conmemo-
rativo al primer aniversario de la 
puesta en operación de este tren en 
sus primeros tramos. 

De esta forma, además quedó co-
nectado el norte y sur de Quintana 
Roo, dónde los boletos tienen un pre-
cio que van de los 465 pesos en clase 
turista especial a los mil 979 pesos 
por persona para la clase premier in-
ternacional, por lo que hace al tramo 
entre Chetumal y Cancún. 

Esta puesta en operación de los 
tramos 6 y 7 tiene lugar justo a un año 
de que Manuel López Obrador enca-
bezará la inauguración de los tramos 
de Palenque hasta Cancún, que es el 
principal destino turístico de México 
y de América Latina. 

Sheinbaum Pardo ahora inauguró 
en compañía de gobernadores del su-
reste de México como Mara Lezama, el 
tramo Palenque-Chetumal, con lo que 
están en marcha todos los segmentos 
que recorren Quintana Roo, Chiapas, 
Tabasco, Campeche y Yucatán. 

Se trata de los 633 kilómetros entre 
Escárcega, Campeche y Cancún, Quin-
tana Roo. El Tren Maya tarda en reco-
rrerlos 7 horas con 53 minutos a una ve-
locidad promedio de 79 km/hora. 

El Tren Maya, hasta agosto pasa-
do, ha movilizado 369 mil pasajeros, 
son mil 519 usuarios por día. Cabe re-
saltar que en la Península de Yucatán 
viven 5 millones de personas. 

Por ello, en los primeros 8 meses 
de este año, el Tren Maya tuvo ingre-
sos por ventade boletos y de souve-
nirs por 135 millones de pesos. Operó 
este año con subsidios de casi 12 mil 
millones de pesos y a la fecha, en el 
Tren Maya se han erogado 515 mil 

millones de pesos. Como deuda pú-
blica suma más de 50 mil millones de 
pesos, ya que la tasa promedio para 
2025 es del 7.9%. 

Solo como referencia, el Tren chi-
no de alta velocidad que recorre los 
mil 318 kilómetros entre Shanghái y 
Beijing lo hace en 4.5 horas. Trans-
portó en 2023 a 145 mil pasajeros dia-
riamente. En ambos destinos chinos 
viven 52 millones de personas. 

Claudia Sheinbaum dijo que hoy 
se cumplió un año del primer viaje en 
el Tren Mayo y también de la apertura 
del tramo sur. Reconoció a los traba-
jadores y empresas que construyeron 
este transporte y dijo que es uno de 
los grandes legados del Presidente 
Andrés López Obrador. 

Agregó que el Tren Maya tiene 
muchos significados y símbolos. “Le 
habla a los mexicanos y al mundo en-
tero de las grandes culturas que exis-
tían en nuestro territorio mucho antes 
de la llega da de los españoles. El re-
corrido del Tren Maya demuestra que 
en el sureste de México había conoci-
mientos humanos que enriquecían la 
arquitectura, la astronomía, la 
agr4onomía. El Tren Maya nos ense-
ña que los Mayas de entonces eran ci-
vilizaciones extraordinarias, nos ense-
ña que la enseñanza de la historia des-
de España es falsa”. 

El Tren Maya también enseña la 
grandeza de los mayas de hoy. Sim-
boliza la grandeza cultura de México. 
Une a los mayas de antes y reivindica 
a los mayas de ahora. Por eso es un 
símbolo contra la discriminación, el 
racismo y el clasismo, significa justi-
cia social, desarrollo con justicia para 
las comunidades del sureste de Méxi-
co. También revela el Tren Maya la 
grandeza de los trabajadores mexica-
nos de la construcción, citó. El Tren 
Maya demuestra que la privatización 
de los ferrocarriles fue un grave error 
histórico y también demuestra el fin 
de la época neoliberal, resumió. 

El Tren Maya será convertido en 
tren de carga conectado con el tren 
transoceánico, finalizó al señalar que 
este tren es orgullo de la nación y que 

reconoce los pueblos originarios. 
Mara Lezama, gobernadora de 

Quintana Roo, tomó la palabra ante 
Sheinbaum para resaltar que la cons-
trucción y puesta en operación del 
Tren Maya es un antes y después pa-
ra la economía de Quintana Roo. 
Consideró que es un tren de justicia 
social, porque es mucho más que 
vías férreas. 

Dijo que Quintana Roo tiene 12 de 
las estaciones del Tren Maya para dis-
frute de la milenaria cultura maya, pa-
ra la exhibición de ancestral artesanía, 
maravillas naturales, entre otros. 

Gustavo Ricardo Vallejo Suárez, 
comandante del Agrupamiento de In-
genieros “Felipe Ángeles”, anunció, 
por su parte, la construcción de 10 es-
taciones de carga ferroviaria, para 
completar el trabajo con el corredor 
transoceánico. 

Ahora, déjeme comentarle que el 
Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía (INEGI) presentó los resul-
tados de las Encuestas de Viajeros In-
ternacionales (EVI) —Encuesta de 
Turismo de Internación (ETI) y En-
cuesta de Viajeros Fronterizos (EVF). 

Estas dan a conocer el número de 
visitantes internacionales que ingresa-
ron y salieron del país, así como sus 
gastos. En octubre de 2024, ingresa-
ron al país 7 millones 475 mil 438 vi-
sitantes, cifra que representó un incre-
mento de 26.6 % a tasa anual: 3 millo-
nes 724 mil 242 fueron turistas inter-
nacionales. Durante el décimo mes de 
2024, el ingreso de divisas por con-
cepto de gasto total de visitantes as-
cendió a 2 mil  232.2 millones de dó-
lares, monto superior en 10.4 % con 
relación al mismo mes de 2023. 

El gasto medio de turistas de inter-
nación, que ingresaron por vía aérea, 
en octubre pasado, alcanzó un monto 
de 1,055.95 dólares, 4.0 % mayor al 
registrado en igual mes del año ante-
rior. En el mes de referencia, residen-
tes en México que visitaron el extran-
jero gastaron 1,058.2 millones de dó-
lares, cantidad superior en 24.1 % a la 
de octubre de 2023. 

En octubre de 2024, ingresaron al 

país 7 millones 475 mil 438 visitan-
tes, 26.6 % más que en el mismo mes 
del año anterior. De estos, 3 millones 
724 mil 242 fueron turistas interna-
cionales (viajeras y viajeros residen-
tes en el extranjero que pernoctaron 
en México). En igual mes de un año 
antes, se reportó un ingreso de 3 mi-
llones 213 mil 128 turistas. 

En el mes de referencia, las y los 
turistas de internación sumaron 1 mi-
llón 939 mil 699, cantidad que signifi-
có un ascenso de 3.6 % a tasa anual. 
Quienes ingresaron por vía aérea re-
presentaron 83.6 % de las y los turis-
tas de internación y registraron una 
reducción anual de 0.2 por ciento. 

Por vía terrestre entraron 317mil 
 902 (16.4 %): número que incremen-
tó 28.2 % respecto a octubre de 2023. 
En el décimo mes de 2024, las y los 
turistas fronterizos que ingresaron al 
país, en automóvil o a pie, fueron 1 
millón 784 mil 543, cantidad 33.1 % 
mayor que la de igual mes de 2023. 

En octubre de 2024, el ingreso de 
divisas referente al gasto total de visi-
tantes ascendió a 2 mil 232.2 millones 
de dólares: 10.4 % más que en el mis-
mo mes del año previo. El gasto de las 
y los turistas internacionales alcanzó 1 
mil 980.6 millones de dólares. De es-
tos, 91.2 % derivó de turistas de inter-
nación y 8.8 %, de turistas fronterizos. 

En octubre pasado, el gasto medio 
por visitante fue de 298.60 dólares: 
12.8 % menos respecto al mismo mes 
de 2023. El gasto medio de las y los 
turistas de internación fue de 931.44 
dólares; el de quienes ingresaron por 
vía aérea, de 1,055.95 y el de quienes 
entraron por vía terrestre, de 296.25. 
El de las y los turistas fronterizos fue 
de 97.42 dólares. 

En octubre de 2024, residentes en 
México que visitaron el extranjero 
fueron 6 millones 544 mil 213, cifra 
37.7 % mayor que la del mismo mes 
de 2023. De ese número, 1 millón 627 
mil  921 fueron turistas internaciona-
les (viajeras y viajeros residentes en 
México que pernoctaron en el extran-
jero). En octubre de 2023, egresaron 1 
millón 468 mil 197. 

Durante el décimo mes de 2024, las 
y los residentes en México que visita-
ron el extranjero gastaron 1,058.2 mi-
llones de dólares, monto superior en 
24.1 % al de igual mes de un año antes. 
El egreso de divisas por turistas inter-
nacionales ascendió a 752.0 millones 
de dólares. De esta cifra, 95.5 % corres-
pondió a gastos de turistas de interna-
ción y 4.5 %, de turistas fronterizos 

En octubre pasado, el gasto medio 
de residentes en México que visitaron el 
extranjero fue de 161.70 dólares; el de 
turistas de internación fue de 623.72 y el 
de turistas fronterizos, de 71.28 

Las EVI buscan obtener informa-
ción para generar estadística básica, 
referida al momento de la entrevista, 
acerca del número de viajeras y viaje-
ros internacionales. El objetivo es co-
nocer los ingresos o egresos de divi-
sas que se derivan de sus transaccio-
nes y del gasto medio que generan. 

 También se consideran la ciudad 
de origen, el destino y las característi-
cas generales del viaje. La unidad de 
observación son todas y todos los via-
jeros internacionales, que pueden ser 
turistas (pernoctan por lo menos una 
noche dentro del destino visitado) o 
excursionistas (no pernoctan y se co-
nocen como «visitantes de día»). 

Además, pueden ser de carácter 
fronterizo (permanecen dentro de la 
delimitación de la franja fronteriza) o 
de internación (ingresan más allá de la 
delimitación de la franja fronteriza). 

Por otra parte, ADH - ATELIER 
de Hoteles, la operadora y comerciali-
zadora que se distingue por su pilar de 
Hospitalidad Hecha a Mano, informó 
que su All-Suites Luxury Resort, 
ATELIER Playa Mujeres, fue recono-
cido con 4 Diamantes de los “Dia-
mond Award” que otorga la American 
Automobile Association (AAA). 

La American Automobile Associa-
tion (AAA), con más de 80 años de 
existencia y 56 millones de miembros 
afiliados, evalúa más de 29,000 hote-
les y resorts. Año con año, a través de 
su reconocimiento “AAA Diamond 
Award”, galardona a hoteles y restau-
rantes de Estados Unidos, Canadá, 
México y el Caribe, cuyos servicios e 
instalaciones ofrecen un distinguido 
nivel de lujo, comodidad, servicio, 
limpieza y seguridad; empero, lo an-
terior será motivo de otro análisis en 
posterior entrega de HORA 14. 

“HORA 14”

Por Mauricio  
Conde Olivares

Completo, el Tren Maya para dar 
servicio en Península de Yucatán 

mauricioconde59@outlook.com 
X:  @mauconde 
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San Judas Tadeo

Oh glorioso Apóstol San Judas Tadeo, 
siervo fiel y amigo de Jesús, el nombre 
del traidor ha sido causa de que fueses 
olvidado de muchos, pero la Iglesia te 
honra y te in voca como patrón de las 

causas difíciles. Ruega por mí para que 
reciba yo los consuelos y el socorro del 

cielo en to das mis necesidades, 
tribulaciones y sufrimientos, (haga 
petición). Ruega por nosotros y por 

todos los que piden tu protección.Amén.

Récele a San 
Charbel, su vida y 

espí ri tu encontrarán 
paz. Visí telo en la 

Iglesia de San 
Agustín, ubicada en 
Hora cio esq. Musset 

Col Polanco,  
México, D.F.  

(Recórtelo y llévelo  
en su cartera)

Oración al Niño de Atocha 
Sapientísimo Niño de Atocha, general protector de todos los hombres, general amparo de desvalidos, médico 
divino de cualquier enfermedad. Poderosísimo Niño: yo te saludo, yo te alabo en este día y te ofrezco estos tres 
Padre Nuestros y Ave Marías con Gloria Patri, en memoria de aquella jornada que hiciste encarnado en las purísimas 
entrañas de tu amabilísima Madre, desde aquella ciudad santa de Jerusalén hasta llegar a Belén. Por cuyos 
recuerdos que hago en este día te pido me concedas lo que te suplico, para lo cual interpongo estos méritos y los 
acompaño con los del coro de los Querubines y Serafines, que están adornados de perfectísima sabiduría, por 
los cuales espero, preciosísimo Niño de Atocha, feliz despacho en lo que te ruego y pretendo, y estoy cierto que 
no saldré desconsolado de ti, y lograré una buena muerte, para llegar a acompañarte en Belén de la gloria. Amén.

Escribe: Amaya
ARIES • 21 MARZO-20 ABRIL 
 
 

TAURO • 21 DE ABRIL-21 MAYO 
 
 

GÉMINIS • 22 MAYO-21 JUNIO 
 
 

CÁNCER • 22 JUNIO-22JULIO 
 
 

LEO • 23 JULIO-23 AGOSTO 
 
 

VIRGO • 24 AGOSTO-22 SEPTIEMBRE 
 
 

LIBRA • 23 SEPTIEMBRE-23 OCTUBRE 
 
 

ESCORPIÓN • 24 OCTUBRE-22NOVIEMBRE 
 
 

SAGITARIO • 22 NOVIEMBRE-21 DICIEMBRE 
 
 

CAPRICORNIO • 22 DICIEMBRE-20 ENERO 
 
 

ACUARIO • 21 ENERO-18 FEBRERO 
 
 

PISCIS • 19 FEBRERO-20 MARZO 

 
Tu mente no estará muy centrada hoy; tendrás muchas 
cosas en las que pensar. 
 
¡ 
Tu jornada laboral se desarrollará con tranquilidad. Con 
tu pareja, pasarás un día estupendo. 
 
¡ 
Te sentirás mucho más relajado-a en lo mental; tendrás 
un buen equilibrio emocional. 
 
¡ 
Te guiarás por la lógica y tendrás todas las cosas en cuenta 
sin dejar nada al azar. 
 
¡ 
Necesitarás organizar bien el tiempo para poder realizar 
todas las actividades previstas. 
 
¡ 
Te vendría bien comenzar el día realizando ejercicio físico 
para soltar adrenalina.  
 
¡ 
El contacto con las amistades será primordial; pasarás la 
mayor parte del tiempo ideando. 
 
¡ 
Alguna circunstancia ajena hoy te crispará los nervios, 
por eso actuarás guiado-a por el impulso. 
 
¡ 
La confusión en el plano emocional podría conducirte a 
decisiones equivocadas. 
 
¡ 
Sé prudente y evita los conflictos, porque podrían abundar, 
en el terreno familiar. 
 
¡ 
El día de hoy será mucho más favorable y ameno alejado 
de tu círculo habitual. 
 
¡ 
Tus amistades podrán ayudarte a olvidar temporalmente 
los problemas que tienes.

¿Sabías que en un día como hoy...?
1989.- Se emitió el primer episodio de la 
serie animada creada por Matt Groening, 
“Los Simpson”, que se trató de un especial 
navideño en el que la familia adopta a su 
mascota “Ayudante de Santa” o “Huesos” 
como también se le conoce a su perro.  

TIP ASTRAL 
 
VERDE. Según el Feng Shui, 
el verde es un color sedante 
que simboliza la estabilidad, 
la esperanza y la fecundidad. 
Nos hace sentirnos tranquilos 
y funciona contra el insomnio, 
la fatiga, los dolores de cabeza 
y los nervios porque disminuye 
la presión sanguínea y baja el 
ritmo cardíaco. 

Lávate las manos antes de manipularlas. El primer paso 
que tenemos que llevar a cabo siempre que manipulemos 
alimentos es lavarnos las manos.  

Desinfecta la pieza entera. No esperes a partir o pelar 
la fruta o la verdura para lavarla, hazlo con la pieza entera. 
De esta forma evitas que los patógenos que se encuentren 
en la superficie lleguen hasta el interior del alimento.  

Sumerge las frutas y verduras. Un lavado rápido y 
superficial no es suficiente para desinfectar adecuadamente 
las frutas y verduras. Utiliza un barreño limpio y llénalo 
de agua para sumergirlas, y si lo deseas frótalas con un 
paño, cepillo o esponja libre de jabones.  

Desinfecta con vinagre. Lavar las frutas y verduras solo 
con agua no es suficiente. Uno de los productos que puedes 
utilizar para la desinfectar es el vinagre blanco. 

*** Si tienes dudas relacionadas con moda,  
hogar y belleza, envíanoslas a: 

diario_imagen@yahoo.com.mx y al día siguiente 
publicaremos las respuestas. 

Desinfecta correctamente las verduras 

S 
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A 
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E 
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Solución

Sopa de letras: Música

ACORDES 
ARMONIA 
COMPAS 
COMPONER 
ESTRIBILLO 
INSPIRACION 
INSTRUMENTOS 
LETRA 
LIRICA 
MELODIA 
MUSICA 
REPETICION 
RITMO 
SENTIMIENTOS 
VERSOS
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A la leña y con  
el mejor sabor..!
Pedidos a domicilio: 
Tel.: 998 1958 8971
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